

# Asian Rhino Specialist Group report

## Rapport du Groupe Spécialiste des Rhinos d'Asie

*Bibhab K. Talukdar, Co-chair for South Asia*

Aaranyak, 50 Samanwoy Path (Survey), PO Beltola, Guwahati – 781 028, Assam, India  
email: bibhab@aaranyak.org

### Death of Nico van Strien

2008 brought the saddest news for the Asian Rhino Specialist Group (AsRSG), with the loss of Dr Nico van Strien, co-chair of AsRSG-South East Asia on 7 February. Nico was instrumental in ushering in much needed rhino conservation initiatives in Asia since he started his work in Indonesia in the 1970s. He was well known in the field of rhino conservation, not only with the AsRSG, but also within the African Rhino Specialist Group. His absence from rhino conservation will be felt by all of us both personally and professionally for a long time to come (please see a longer tribute to Nico on page 104).

### Update on Indian Rhino Vision 2020

The much awaited rhino translocation in Assam was undertaken on 11 April 2008. Two male rhinos from Pabitora Wildlife Sanctuary were captured and translocated to Manas National Park the same day. Although the initial plan was to capture two males and two females, due to hot and humid weather the Chief Operations Officer of the Translocation Core Committee constituted by the Rhino Task Force of Assam restricted the capture to two male rhinos. Both rhinos were radio-collared and released the next day in the central range of Manas National Park. Since their release, the rhinos have been monitored regularly by a team headed by the Field Director of the Manas Tiger Project. The translocation was part of the IRV 2020 which is a joint initiative of the Assam Forest Department, International Rhino Foundation, WWF-India and the US Fish & Wildlife Service. It is planned that 18 more rhinos will be translocated to Manas National Park from Pabitora Wildlife Sanctuary and Kaziranga National Park in Assam in late 2008.

### Perte de Nico Strien

L'année 2008 a apporté la nouvelle la plus triste au Groupe de Spécialistes du Rhinocéros d'Asie (GSRAs), celle de la perte du Dr. Nico van Strien, Co-président du Groupe en Asie du Sud Est, le 7 février. Nico a contribué à l'introduction des initiatives de conservation du rhinocéros dont on avait tant besoin en Asie depuis qu'il a commencé à travailler en Indonésie dans les années 1970. Il était très connu dans le milieu de la conservation du rhinocéros, pas seulement au sein du Groupe de Spécialistes du Rhinocéros d'Asie (GSRAs), mais aussi dans le Groupe de Spécialistes du Rhinocéros d'Afrique (GSRAf). Nous tous, nous sentirons son absence dans la conservation du rhinocéros, personnellement et professionnellement, pour un long temps à venir (veuillez consulter un plus long hommage à Nico à la page 104).

### Mise à jour de la Vision 2020 sur le rhinocéros d'Inde

La translocation des rhinocéros dans l'Assam tant attendue a été entreprise le 11 avril 2008. Deux rhinocéros mâles du Sanctuaire de la Faune de Pabitora ont été capturés et transférés au Parc National de Manas le même jour. Bien que le plan initial fût de capturer deux mâles et deux femelles, l'Officier en Chef chargé des Opérations au sein du Comité de Base de Translocation constitué par la Commission de Travail de l'Assam sur le Rhinocéros a restreint la capture à deux rhinocéros mâles à cause du temps chaud et humide. On avait mis des colliers radio sur les deux rhinocéros et on les avait relâchés le jour suivant dans la réserve centrale du Parc National de Manas. Depuis leur relâchement, une équipe conduite par le Directeur de Terrain du Projet du Tigre de Manas surveille les rhinocéros régulièrement. La translocation faisait partie de la Vision 2020 sur le rhinocéros d'Inde qui est une initiative conjointe du Département Forestier d'Assam, la Fondation Internationale sur le Rhinocéros, le Fonds Mondial pour la Na-

## **Current State of Rhinos in Nepal**

The estimated rhino numbers in Nepal as of March 2008 is 435 individuals, compared with an estimated 612 in 2000 and 442 in 2005. Specifically, the rhino population in Chitwan National Park was estimated to be 408 individuals, while in Bardia National Park the rhino population has declined to only 22 individuals. The Suklaphanta Wildlife Reserve in Nepal currently has five rhinos, although three of these have been reported to have strayed into India. Unfortunately, poaching continues to be the major threat reducing the rhino population in Nepal since 2000. The surveys were carried out by the Department of National Parks and Wildlife Conservation, with the assistance from The National Trust of Nature Conservation, WWF and Zoological Society of London to name a few.

## **Current State of Rhinos in India**

Rhino poaching in Assam this year has already resulted in the loss of 10 animals: three in Orang National Park and seven in Kaziranga National Park. On a positive note, no poaching of rhinos has been recorded in Pabitora Wildlife Sanctuary, Assam for the past 24 months. Due to increases in poaching of rhinos since 2007, the Government of Assam is now planning to further strengthen their protection by making a State amendment to the Wildlife Protection Act 1972 which will result in increasing the amount of fines and duration of imprisonment for those found guilty. It is hoped that this effort will achieve its desired results.

The rhino remains unharmed in other protected areas of India, including Jaldapara Wildlife Sanctuary and Garumara National Park of West Bengal and Dudhwa National Park in Uttar Pradesh. Recent reports indicate that approximately six rhinos strayed from Nepal into the terai grassland of bordering Uttar Pradesh in India. Therefore, it is imperative that a strong trans-boundary effort is required by the two countries (India and Nepal) to ensure the future of these rhinos in the Indo-Nepal terai grassland habitats.

## **AfRSG meeting in Tanzania**

A presentation on the current status of Asian rhinos was delivered at the recent meeting of the African Rhino Specialist Group (AfRSG)

ture (WWF) - Inde et le Service Américain de la Pêche et de la Faune (USFWS). Dix-huit rhinocéros en plus seront transférés du Sanctuaire de la Faune de Pabitora et du Parc National de Kaziranga dans l'Assam vers le Parc National de Manas vers la fin de 2008.

## **Situation actuelle des rhinocéros au Népal**

Au mois de mars 2008, il y avait approximativement 435 rhinocéros au Népal, comparés à une population estimée à 612 en 2000 et 442 en 2005. On estimait la population des rhinocéros au Parc National Chitwan à 408, alors que celle du Parc National de Bardia s'était réduite à seulement 22 animaux. La Réserve de la Faune de Suklaphanta au Népal a actuellement cinq rhinocéros, bien qu'on ait rapporté que trois d'entre eux se sont égarés en Inde. Malheureusement, le braconnage continue d'être la menace majeure qui réduit la population de rhinocéros au Népal depuis 2000. Les études ont été réalisées par le Département des Parcs Nationaux et de la Conservation de la Faune, aidées par le Fonds Mondial pour la Nature (WWF), et la Société Zoologique de Londres, parmi d'autres partenaires.

## **Situation actuelle des rhinocéros en Inde**

Le braconnage des rhinocéros dans l'Assam a déjà donné lieu à la perte de dix animaux en 2008: trois dans le Parc National d'Orang et sept dans le Parc National de Kaziranga. Sur une note positive, aucun braconnage de rhinocéros n'a été enregistré dans le Sanctuaire de la Faune de Pabitora, Assam, pendant les 24 derniers mois. A cause de la recrudescence du braconnage des rhinocéros depuis 2007, le Gouvernement d'Assam projette maintenant de renforcer davantage la protection de l'espèce en amendant la Loi sur la Protection de la Faune de 1972. Cette démarche donnera lieu à une augmentation de l'amende et la durée d'emprisonnement pour les coupables. On espère que cet effort accomplira les résultats attendus.

Le rhinocéros reste sain et sauf dans d'autres régions protégées d'Inde, y compris le Sanctuaire de la Faune de Jaldapara et le Parc National de Garumara du Bengale Occidental et le Parc National de Dudhwa dans l'Uttar Pradesh. Les rapports récents indiquent qu'approximativement six rhinocéros se sont éloignés du Népal dans les herbages Terai avoisinant Uttar Pradesh en Inde. Les deux pays (l'Inde et le Népal) doivent faire un effort transfrontalier pour assurer l'avenir de ces rhinocéros dans les habitats des herbages du Terai à la frontière indo-népalaise.

held at Lake Manyara, Tanzania. In that meeting it was decided and planned that the AsRSG and AfRSG would work closely together to prepare the necessary rhino trade related documents, along with TRAFFIC, for the next CITES COP (No.15), likely to be held in Doha, Qatar in 2010.

## Visit to South East Asia

At the invitation of the International Rhino Foundation (IRF), a visit was made to Ujung Kulon National Park, Indonesia, to learn more about the conservation status of Javan Rhino in early May 2008. During the visit, a broader stakeholder discussion was organised by the Forestry Ministry of Indonesia to assess the current conservation status of Javan and Sumatran rhinos in Indonesia. The meeting was attended by officials from the Ministry, as well as representatives from IRF, Asian Rhino Project, WWF-Indonesia, Yayasan Badak Indonesia, and other local researchers.

## Acknowledgement

The AsRSG would like to thank International Rhino Foundation for offering a grant to assist with publication costs of *Pachyderm* for 2008. The AsRSG would like to encourage other like-minded donors to come forward and contribute towards *Pachyderm's* production in the future.

Finally, the AsRSG is planning to hold its members meeting in Nepal in September 2008 for which WWF-International has pledged some support through its AREAS programme to enable AsRSG to sponsor some of its members to attend the meeting.

## Réunion du GSRAf en Tanzanie

Une présentation sur la situation actuelle des rhinocéros asiatiques a été faite à la réunion récente du Groupe de Spécialistes du Rhinocéros d'Afrique (GSRAf) tenue au Lac Manyara, en Tanzanie. Les participants ont résolu que le Groupe de Spécialistes du Rhinocéros d'Asie devrait travailler étroitement avec TRAFFIC pour préparer les documents relatifs au commerce du rhinocéros, pour la prochaine Conférence des Parties à la CITES (No.15), qui se tiendra probablement à Doha, au Qatar en 2010.

## Visite en Asie du Sud Est

À l'invitation de la Fondation Internationale sur le Rhinocéros, une visite a été effectuée début mai 2008 au Parc National Ujung Kulon, en Indonésie, pour apprendre davantage sur la situation de la conservation du rhinocéros javanais. Pendant la visite, le Ministère des Forêts de l'Indonésie a organisé une discussion plus générale des intervenants pour évaluer la situation actuelle de la conservation des rhinocéros de Java et de Sumatra dans le pays. Les fonctionnaires du Ministère et les représentants de la Fondation Internationale sur le Rhinocéros, le Projet du Rhinocéros d'Asie, le Fonds Mondial pour la Nature (WWF) - Indonésie, le Yayasan Badak, Indonésie, et les chercheurs locaux ont participé à la réunion.

## Remerciement

Le Groupe de Spécialistes du Rhinocéros d'Asie (GSRAs) voudrait remercier la Fondation Internationale sur le Rhinocéros du don destiné à la publication des numéros du *Pachyderme* pour l'an 2008. Le GSRAs aimerait encourager d'autres donateurs à se faire connaître et contribuer à la publication du *Pachyderme* dans l'avenir.

Finalement, le GSRAs projette de tenir une réunion de ses membres au Népal au mois de septembre 2008 et le Fonds Mondial pour la Nature (WWF) - International a promis un appui à travers son programme AREAS pour permettre au GSRAs de sponsoriser certains de ses membres lors de la réunion.